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交換學校介紹 

曼海姆的商學院為全德國最好的商學院之一，雖然大家看法略有不同，但在我與

當地業界人士以及大學生談過以後，幾乎所有人都同意曼海姆為德國商學院之首。

雖然曼海姆商學院算是比較新的學校，不如其他商學院或是大學歷史悠久，但是

曼海姆因為是年輕的學校而得到不少的好處，補助多、設備佳，也樂於引進新的

概念及制度，是一所非常國際化的學校，以我的經驗來說，是我所拜訪過最國際

化而且對交換學生照顧最周全的德國商學院。英語授課的比例較其他學校高出不

少，一般德國學校英語授課比例不多，而且師資參差不齊，有時口音過重即使是

說英語也聽不懂，但曼海姆的師資優良，以上的問題我至今沒有遇過。除了商學

院以外，若對於其他學科有興趣者，曼海姆的社會科學院以及理學院也十分著名，

理學院中又以心理系最為有名，如果對行銷或是人資方面有興趣的人，也不妨考

慮心理方面的課程。 

 

學術資訊 

歐洲的學位系統與我們不同，學士只需三年，碩士則一樣需兩年。曼海姆原先是

使用德國特有的 Diplom的系統，也就是學碩一起念五年，不過因為這個系統的

彈性很大，並沒有硬性規定要幾年念完，我也遇過延畢三年的同學。新制則是引

進歐洲其他國家以及參考美國作法而設的，也就是現有的學碩分開的系統。新系

統被詬病的地方為彈性過小，商學院則只修商學為主，所謂的通識課或是雙主修

在曼海姆並不流行，因此被批判雖為大學卻缺乏通才教育，過於狹隘的教學會使

學生過於專注而缺乏其他基礎知識，在通才教育方面政大是做得比較好的。而舊

制因為彈性大，沒有硬性規定念的年數，且規定的必修也較少，學生的自由空間

大，可以自行選擇想要發展的路，但也因為限制很少，被評為不夠專精。不過在

與大部分學生談過，大部分的人都是比較嚮往舊制，不過舊制的致命缺點即是無

法與其他國家的高等教育接軌，現在國際上大部分使用 bachelor/master/Ph.D.的

系統，Diplom在國際間並不知名，要換算也困難。在學制方面，要跟大家分享

的是，曼海姆因為學位只需三年即可念完，而美國制的系統則需四年，因此對於

交換學生有特殊規定：只要在大學第四年，即可修習曼海姆研究所的課程。當然，

研究所的課程難度較高，學校方面也會要學生自行衡量，即使是在大學第四年也

不見得可以應付得來。不過，修研究所的課究竟有什麼好處呢？我在曼海姆從學

士到博士的課都聽過，大學部因為人數比較多，且資源並不是那麼足夠，因此平

均的師生比很高，一堂課有兩三百人都不奇怪。雖然大班的講堂課會有小班的實

習課來補足，但跟三四百人一同上課，難免擁擠嘈雜，效果自然不比小班課。研

究所的課則不同，因為曼海姆的研究所招生人數極少，必須要有頂尖的成績才可

進入，標準嚴格，在人數少的情形下資源也得到較佳分配，頂多一兩百人，而且



課堂重視互動，可隨時發問，也時常有個案討論。當然，這也代表課前要準備的

東西也就增加，常常要準備個案、提出問題，老師也會抽點，但我覺得這樣的互

動教學比坐在講台下聽課更值得體驗。學士班的師生比較碩士班的人數大，而碩

士班的師生比又較博士班的師生比來的大，這中間的差距不小。博士班最大型的

課也頂多十人，按理來說，上博士班的課是最值回票價的。但是要注意，博士班

的課雖然時數一樣，但是學分數卻少了很多，因為博士班使用的學分計算系統並

不相同，如果有缺學分數的同學就不建議修習博士班的課，課很重但學分數很少。

身為學士班的交換生，但是因為在大學第四年以上，所以可以修研究所的課，不

過修習博士班的課這樣的例子聽說是學士班交換學生第一例，幸虧教授人很好也

十分開明，幫我寫信表明有意收我為學生，希望學校行政單位方面可以通融，結

果學校行政單位也欣然同意，因此跟大家說，修習博士班的課也是可行的。就我

的經驗來說，博士班的課只有兩個人，另外一個博士生在會計師事務所上班，因

此有時會缺席，也就是說，只有我一個學生跟教授進行一對一教學，是我大學生

涯裡難得的特殊經驗。博士班的課題十分艱澀，但在一對一的時間裡教授可以騰

出時間來為我說明我不了解的部分，或放慢講課的速度，雖然只是一門課，但卻

讓我受益良多。博士班的期末考有分口試或是筆試兩種方式，多半會以口試的方

式進行。有聽說過一些教授在口試時會故意刁難人，而口試的難度也相對於筆試

的難度增加，因為思考時間短暫，如果對主題不熟悉就無計可施，教授一下子就

會看出來，所以準備考試得下功夫。大部分的博士生聞口試色變，但我的教授並

不是會刁難人的類型，相反的他十分開明，雖然上課時常用到很多模型，但實際

考試並不需要複雜計算，只需要讓他了解我們對於內容有經過消化即可。實際考

試當天，除了教授以外還有另一名公正的第三人，當然她也是對考試內容有了解

透徹的人，避免有教授包庇或是不公正的事發生，然後我必須回答教授提問的問

題，除了口頭回答以外，我還有白板筆可以畫圖或是做計算，基本上很像是突然

師生易位的感覺，是另一個非常難得的經驗。 

 

生活及文化交流 

因為略懂一些德語，讓我得以有幸參加德語授課的課程以及社團活動，進而結交

不錯的德國朋友，了解他們的文化、思考邏輯以及行事風格。另外，也藉由

International Day在台灣攤位的出席，向其他國家的人推廣台灣以及台灣的大學，

也感謝政大國際事務辦公室極有效率的在我們得知有 International Day活動時寄

來相關的資料，使得活動能順利的進行，也讓我們在活動的尾聲得到了第三名的

獎項，每人獲得一件Mannheim紀念 T-shirt，也在此呼籲各位同學，如果有類似

活動一定要積極參與，不僅可以做國民外交，推廣自己的學校，還有機會得到紀

念禮物，熱心參與並準備充足絕對會帶來意想不到的收穫！一直都非常喜歡籃球，

因此也參加了很多與籃球有關的活動。很多人都覺得去 Party會認識很多新朋友，

但就我的經驗來說，當大家都喝成一片，對話也都很短，其實大家多半連對方的

名字都記不得，若說要成為朋友，多半也就是一同玩樂的朋友。我個人認為，參



與社團活動會是認識朋友更好的途徑，就我而言，打籃球時認識很多朋友，我很

堅持在打球時一定要知道隊友的名字，如此才能呼叫隊友或傳球，而在打球的過

程中也會建立一些隊友的情感，因此多半後來都會成為不錯的朋友，是會在你遇

到困難時伸手幫助你的朋友。除了球隊以外，我與一位瑞士同學剛好住隔壁，每

天我們按對方的電鈴，然後一同上學。雖然有時會因為互相等待而有點遲到，但

那段一同上學的時光實在難忘，後來我們也成了無話不談的好友，若覺得無聊或

是有話想說，走到隔壁按個電鈴就可以見面，所謂遠親不如近鄰，我們也在步行

上學的路途中交換彼此的生活以及心得。另外還有一位義大利同學時常與我一同

進餐，我們常常約在學生餐廳吃飯，一同討論歐洲與亞洲的文化差異以及政治經

濟方面的問題，或是談我們對未來的規劃，那樣胸懷大志並努力向學的心是我很

少在悠閒的歐洲人身上看到的，到今日我還是十分感懷，並以此做為自己的模範。

不同於其他交換學生，我出遊的時間相對少，一方面因為課業繁忙，一方面也因

為不覺得自己是個旅人。出門很自然的與鄰居打招呼，與大樓管理員聊天，出了

門有德國人跟我問路，自己完全察覺不到我與他人的差異，雖然我就外觀上來看

與德國人有很明顯的不同。但是我很享受這樣的小日子，在當地過著當地的生活，

更可以體會到他們的邏輯。德國人有時表現得比較冷淡，但只要在冬天住過，就

可以知道在那樣冷冽的環境裡，每個人都因為寒風而低頭疾走，見面也是極短的

問候，不過並不是因為他們性格冷淡，而是環境所致。如果真要說說我的旅行的

話，我並不喜歡到大城市看那些壯麗的景觀，我喜歡去朋友住的鄉間拜訪，住在

木頭或磚造的屋子裡，與朋友的家人一同，有時在森林裡散散步，看看德國家庭

的樣子，他們跟家人如何相處，他們的家庭生活是如何構成，最重要的是，我這

個遊子有幸可以從朋友家庭溫暖的接待中感受到很久不見的溫馨。德國的父母與

台灣的父母相較，給孩子較多的自由空間，不像台灣時時噓寒問暖，但基本的父

母心是一樣的，深怕孩子有所不足而準備過多，總是想要給孩子最好的。在我要

離去時，總是送了一大堆東西，還做了三明治讓我在火車上吃，這樣貼心的舉動

總是讓我覺得在異鄉也有很多溫暖，比雄偉的歷史古蹟更讓我震撼感動。 

 

交換注意事項 

當時接到學校的入學許可時，我們面臨了一個瓶頸，因為德國在台協會的簽證核

發改採預約制，而曼海姆開學時間又較其他德國大學早，因此簽證無法在暑期課

程前發下來，後來幸而得到幫助才順利解決。因此建議交換生及早預約簽證交件

時間，甚至在尚未得到入學許可時就可以預約，因為可能所剩的時間可能起碼一

個月後，在簽證申請的方面要特別注意。在申請簽證時，德國在台協會要求要保

三個月的健康保險，但是到了曼海姆，學校方面要求在學的全期間要保德國的健

康保險，等於有三個月的期間交換生是有兩份保險的狀態。這部分的問題我已經

向曼海姆大學反應過了，不知道後來有沒有得到改善，如果還是有一樣的情形的

話，建議可以跟學校反映或是與德國在台協會溝通，順利的話可以省下幾千塊錢。

如果遇到要與學校溝通時，要特別注意禮節，德語中初次見面多以"您"稱呼，所



以與學校方面的禮節要特別注意，態度有禮會帶來許多方便。另外，準時在德國

也是非常重要的美德，也被當作基本的尊重，在正式場合及課堂上遲到會讓人有

負面觀感。如果要修商學院的課，建議要攜帶非工程的簡易計算機，供考試使用。

德國人非常的直接簡潔，他們認為如果你需要幫忙就會自己提出，所以千萬不要

傻傻的等別人來幫，自己要主動求援，應對進退也一樣，如果自己不先跨出一步，

別人就會覺得你沒有興趣所以不表示意見，所以如果有意見一定要主動提出，想

認識新朋友就主動聯絡，害羞內向這一套在這邊比較不管用。簡潔也很重要，電

子郵件多半直接切入正題，有禮但簡潔，如果用間接的方式敘述而且贅字很多，

會讓對方覺得事有蹊翹，不甚誠懇，這方面也要注意。平時出入注意自身安全，

不要出入治安不好的區域，深夜也避免獨自行動，凡事謹慎為上。 

 

 

 


